



66 P501

TINTA FRESCA

PENSAMIENTO SOCIALISTA

De los dos grandes partidos marxistas chilenos, el socialista se ha distinguido por la riqueza y el carácter polémico de sus tesis ideológicas. A lo largo de sus 40 años de presencia en la política nacional (ver Chile HOY 32, págs. 6 y 7) ha tenido entre sus dirigentes a parlamentarios, periodistas y profesores universitarios que a la vez escribieron libros o artículos valiosos desde el punto de vista teórico. Dos veteranos cuadros del PS, Alejandro Chelén y Julio César Jobet, que son también dos de los más profundos estudiosos de la historia del que ahora es el más poderoso partido de la izquierda, recopilaron trabajos de veinte conocidos dirigentes, como Oscar Schnake, Eugenio González, Raúl Ampuero, Salomón Corbalán, Adonis Sepúlveda, Aniceto Rodríguez, Carlos Altamirano y Salvador Allende. El único que merece una doble mención como autor es el actual Presidente del Gobierno Popular, con dos discursos. Uno de ellos, el primer Mensaje al Congreso como Presidente.

Como se puede advertir por esta enumeración de los autores Chelén y Jobet han procurado incluir textos que proporcionen una visión de toda la gama de posiciones dentro de una colectividad que siempre toleró la coexistencia de formas marxistas de interpretar la realidad chilena, a veces diametralmente distintas. En el fondo, lo más polémico del libro y lo que sin duda provocará comentarios ácidos dentro de un sector de la izquierda, es el prólogo. Allí, Chelén y Jobet proclaman abiertamente sus propias concepciones, en párrafos como éste:

“Desgraciadamente una práctica electoralista desahogada absorbió su quehacer partidario (el del PS) y lo llevó a la aprobación del retorno de las concepciones ‘frente-populistas’ en el seno del movimiento obrero, debilitando su conducción sobre el movimiento popular. De tal suerte, el Partido Socialista de Chile abandonó en la práctica, no obstante sus resoluciones teóricas en favor de la violencia revolucionaria, ‘la única vía que conduce a la toma del poder político y económico’ su exitosa tesis de Frente de Trabajadores, y se inclinó por la estrategia conscientemente reformista propulsora de la alianza de los partidos obreros con agrupaciones demoburguesas. Pactó una combinación con el Partido Radical y otros reducidos núcleos de la pequeña burguesía denominada ‘Unidad Popular’...”

“La victoria de un Gobierno de ‘Unidad Popular’, conglomerado de partidos obreros de orientación marxista, con agrupaciones demoburguesas, en alas de una concepción y de una estrategia aliancista, con el propósito de crear una etapa de transición hacia el socialismo, significa el predominio del reformismo con todos los peligros de una posición tan engañadora y frágil...”

El libro se cierra con un anexo que incluye un intercambio de cartas entre Luis Corvalán, actual Secretario General del PC y Raúl Ampuero, en la época (desgraciadamente no precisada en los textos, lo que demuestra un descuido lamentable en la presentación de éste y otros materiales de la obra) en que Ampuero era el máximo dirigente del PS. En ellas se fijan las posiciones de ambos partidos, que en el pasado les llevaron al borde de la ruptura.

J. C.

“Pensamiento teórico y político del Partido Socialista”, Alejandro Chelén y Julio César Jobet. 570 páginas. Editorial Quimantú, colección “Camino Abierto”. Santiago de Chile, diciembre 1972.